

Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales



"Conferencia de los Océanos, ¿Liderazgo o Polémicas?"

**Bitácora de Observación (09 de la
bitácora) - 2025
(01 de junio - 15 de junio)**

Emanuel Segura Salas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Alejandro Brenes Brenes, Sherly Rivera Cárdenas, Gabriel Omar Calderón Marín, Skolyn Rojas González, Carolina Núñez Piedra, Esteban Vargas Campos, Nazareth Rodríguez Miranda y Tanisha Grant Jiménez.

Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS

Lic. Alejandro Molina Ramírez

Investigadora principal OPNA

Dr. Rotsay Rosales Valladares

Coordinador del OPNA

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

Discurso en inglés del presidente Chaves en Niza, Francia

En la Tercera Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Océanos (ONUC3), desarrollada en Niza presidida por el presidente de Francia Emmanuel Macron, y el Presidente de Costa Rica Rodrigo Chaves, este último presentó un discurso en el Foro de Economía Azul y Finanzas. En este, buscó recalcar el liderazgo de Costa Rica en la protección de los mares. Sin embargo, las declaraciones del Presidente estuvieron desconectadas con las acciones que su Administración ha desarrollado en la materia: proponer la reactivación de la pesca de arrastre y la nulidad de acción en el tráfico de especies marinas, así como la reactivación minera a cielo abierto en el país.

Discurso en inglés del presidente Chaves en Niza, Francia

Dentro de las diversas reacciones, se encontraron en gran mayoría críticas negativas hacia el mandatario, pero con presencia de posturas favorables. Una parte significativa de los comentarios negativos se centraron en el dominio del idioma inglés por parte del mandatario, con señalamientos sobre una pronunciación deficiente y una falta de fluidez, ya que, según la mayoría de los usuarios, no correspondía con su experiencia profesional previa en los Estados Unidos. Incluso hubo quienes calificaron la intervención como incómoda o vergonzosa de escuchar. Sin embargo, también se encontraron algunas opiniones positivas en las que se defendió que el discurso fue comprensible y que el tono empleado por el Presidente favoreció la claridad del mensaje para la audiencia.

Discurso en inglés del presidente Chaves en Niza, Francia

Aunque lo que más se viralizó de la conferencia fue el inglés desalineado del presidente, diversos sectores ambientales y personas defensoras de los recursos marinos y terrestres reaccionaron de forma muy crítica por el fondo al contenido de su discurso. Cuestionan que mientras hablaba de compromiso ambiental frente a la comunidad internacional, en Costa Rica se están incumpliendo leyes como la Ley de Pesca y la Ley de Conservación de Vida Silvestre. Además, se mencionaron los recortes al presupuesto de instituciones clave para proteger las áreas naturales, lo que generó molestia entre quienes consideran que el mensaje del mandatario fue incoherente con la realidad del país. En redes sociales, los comentarios fueron abrumadoramente negativos, como consecuencia de un discurso idealizado de una Costa Rica que no reflejaría los desafíos ambientales actuales.

Retiro de acreditación a científicos de la UCR y organizaciones no gubernamentales en la Conferencia de los Océanos 2025

Costa Rica actuó como coanfitrión de la ya mencionada Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Océanos (UNOC3) en Niza, donde resultaba fundamental que el país mostrara su compromiso en la protección de la vida marina. Sin embargo, se expuso ante un momento bastante controvertido en el desarrollo de la conferencia, cuando a tres científicos de la Universidad de Costa Rica, junto con representantes de organizaciones no gubernamentales y otros actores, se les retiró inesperadamente la acreditación, se les quitaron los gafetes y se les impidió participar en un espacio clave de discusión política. Esto ocurrió a pesar de que sus solicitudes para ser acreditados como parte de la delegación costarricense habían sido presentadas y aceptadas por la Cancillería.

Retiro de acreditación a científicos de la UCR y organizaciones no gubernamentales en la Conferencia de los Océanos 2025

Después de tan inesperada noticia, las reacciones por parte de la UCR fueron inmediatas al enterarse que miembros de su comunidad científica fueron apartados de un foro crucial para el diálogo y la divulgación científica.

Por supuesto, las redes sociales no se quedaron atrás. La mayoría de los usuarios mostraron una fuerte molestia hacia las acciones por parte del Gobierno, puesto que la cancelación de las acreditaciones de organizaciones y comunidad científica representaron el “miedo” que tenía el gobierno de Rodrigo Chaves a que mostraran los datos reales del país en materia de medio ambiente y en protección marina.

Retiro de acreditación a científicos de la UCR y organizaciones no gubernamentales en la Conferencia de los Océanos 2025

Las cuentas señalaron, además, que el “falso discurso” del Presidente solo muestra la falta de voluntad política en políticas públicas referentes a la protección de los ecosistemas marinos y representan una burla hacia la labor de investigación que realizan las universidades públicas y organizaciones en materia ambiental pues “no querían que le desenmascaren la farsa ambiental”.

Además, el incidente trajo a la memoria de muchos otros hechos que reflejarían la falta de compromiso del Gobierno con el ambiente, como el caso del Refugio de Vida Silvestre Gandoca-Manzanillo y los constantes ataques hacia las universidades públicas y la investigación académica.

Retiro de acreditación a científicos de la UCR y organizaciones no gubernamentales en la Conferencia de los Océanos 2025

Lo ocurrido en la Cumbre de los Océanos dejó en evidencia la incongruencia entre el discurso oficial y las acciones que realmente se toman. Silenciar voces expertas en un foro internacional no solo perjudicaría la imagen del país ante la comunidad global, sino que debilita la colaboración entre Gobierno, Academia y sociedad civil, una alianza urgente para proteger la biodiversidad marina y construir políticas ambientales que conduzcan a la sostenibilidad y el verdadero cuidado del medio ambiente.



OPNA

OBSERVATORIO DE LA
POLÍTICA NACIONAL
Universidad de Costa Rica

Referencias Teóricas

(1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>

(3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217

(1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf

(2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023